
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）在立法會昨日討論教
育局局長吳克儉的不信任動議時，民主黨議員黃碧雲
聲言，推行德育及國民教育科是一項「政治任務」，更
繪形繪聲地指稱，吳克儉在上任初期「秘密訪京」期
間，「一定」收到中聯辦或國家教育局「不可撤科的
指示」。吳克儉在回應時強調，教育屬於特區政府自治
範圍內事務，從來沒有人向他表示推行德育及國民教
育科是其政治任務。

教育屬自治 內地無參與
吳克儉昨日在會上發言時強調，當局推行德育及國

民教育科，並沒有受到任何人的「指使」，更非所謂的

「政治任務」：「由我上任前到今日，沒有任何人同我
講德育及國民教育科的推行是我的政治任務。我再強
調，是沒有。⋯⋯我可以好清楚地回答大家，（中央
政府）絕對沒有（指示）。教育事務是特區政府自治範
圍的事⋯⋯內地政府完全沒有參與這方面的工作。」
他又再次為教育局在他7月18日赴京禮節性拜訪國家

教育部時，因內部溝通問題而未有發表新聞公告致
歉。
有反對派議員聲稱在德育及國民教育爭議過程中，

以至近日中學校長要求減派位人數時都「全程龜縮」，
要政務司司長林鄭月娥當他的「奶媽」，站出來為他
「擋箭拆彈」。吳克儉在回應時首先向林鄭月娥致歉，

指議員的形容並不公平，又強調自己在該段時間「出
鏡次數相當高」，而由7月至9月，他分別會見了各辦學
團體、學生、家長、教師等組織的時間、次數，以至
對課程指引作出大幅修訂、成立開展德育及國民教育
科委員會、取消3年開展期安排及擱置課程指引，都可
以作為他的工作指標。

林鄭非為「減派」擋箭
他續說，林鄭月娥是他的直屬上司，在政府運作、

資源和財務給予他很大支持，在與中學校長討論「減
派」一事時，也是他主動邀請林鄭月娥出席的，而會
後所有政策宣布、工作安排均由教育局直接負責。
不過，吳克儉強調，會和同事認真反思事件在過去

幾個月各方面的發展，汲取有關經驗，在處理將來具
敏感爭議性議題時，盡早與教育界及非教育界人士溝
通，廣聽民意，制定適合的政策。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）就反對派
提出的不信任動議中，再次質疑發展局局
長陳茂波「經營 房」、「瞞稅」和「酒後
駕駛」。陳茂波昨日在會上發言時再次澄
清，自己並沒有擁有涉事的兩間海外公司
的股權，更沒有透過信託方式得到分紅，
並承諾他和太太在其任內，除了自用目的
的交易外，會絕跡香港物業巿場。
陳茂波昨日在立法會回應對他的不信任

動議時再次解釋，自己在涉事的景捷公司
於1994年成立初期時確曾出任董事，但到
1997年10月已經辭任，更從來沒有持有景
捷公司的股份，而其太太雖繼續透過海外
公司持有部分景捷股份，但並沒有控制性
股權，公司名下物業的租務事宜由她的另
一家族股東打理。
他強調說，自己並沒有擁有控制景捷的

兩間海外公司的股權，也沒有透過信託方
式得到景捷的分紅，又引述其太太8月發表
的公開聲明內容，強調景捷和田生地產沒
有合作關係，景捷亦有將收到的搬遷費和
樓價記入公司的損益表內向政府報稅，並
沒有避稅或逃稅，又重申為釋除公眾疑
慮，其太太已將所有景捷公司股份賣出，
而他和太太在他任職發展局局長期間，除
了自用目的外，會絕跡香港的物業市場。

太太賣股有跟進復原
自由黨榮譽主席田北俊質疑，陳茂波的

太太在出售景捷公司股權後，就對有關公
司在大角咀及上海街經營「 房」一事

「不了了之」，陳茂波回應說，其太太近日已經向景捷查
詢了最新情況，知悉該公司已為大角咀的物業委聘了認
可人士，並向屋宇署提交有關拆卸露台僭建物工程的圖
則，屋宇署目前正就此拆卸工程進行評估和審批，圖則
獲批便會施工；上海街物業亦已委聘認可人士處理有關
清拆和維修工程，「並不存在不了了之的情況」。
就被指酒後駕駛，陳茂波表示，他在今年10月2日與

家人到馬會會所午膳時確是喝了一點啤酒，但自己是在
飲酒過後的一段時間才駕車離開，相信自己符合法例要
求，並無醉駕，又重申鑑於公眾關注，自己已主動聯絡
警方並全力配合警方調查，又期望執法部門調查可消除
公眾疑慮。

葉太友人目擊無醉酒
新民黨主席葉劉淑儀在他發言期間亦「挺身而出」，

指她有朋友當日目擊陳茂波在馬會會所用餐，看到陳茂
波喝了不是很多酒，相信他並沒有喝醉。
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基本法委員會副主任梁愛詩早前就司法制度提出了一

些意見，指出「地方法院不能宣布全國人大常委會的決

定是無效及違法」、「法律制度本身就是不斷變化的」。

有關言論本來不涉個別案件，而且是客觀公正之言，結

果竟引發反對派的口誅筆伐，上綱上線為損害司法獨

立，公民黨更要求梁愛詩來立法會接受議員「質詢」。

然而，前日當終審法院對行政長官選舉結果官司作出裁

定，不受理何俊仁提出的選舉呈請時，身為律師的何俊

仁，竟然對法庭判決大加鞭撻，在電視鏡頭前不斷數落

及質疑法庭理據，表示不認同裁決，並指雖然上訴失

敗，但相信社會將有公正評論云云。

何俊仁公然批評判決 反對派何以不譴責
公民黨湯家驊早前指責梁愛詩對本港法制的言論，已

令公眾對法官、法制失去信心，超越了損害法治的界

線，他更指有關言論或已觸及藐視法庭一罪，促請律政

司研究及回應。湯家驊的說法完全可以套用在何俊仁的

言論上，所不同的是，梁愛詩的言論主要就 司法制

度，既不涉個別案件，也不涉法官的判決，與司法獨立

毫無關係，竟然也被湯家驊恫嚇要以藐視法庭罪來治

罪。現在何俊仁不但評論終審法院判決，而且更針對法

官作出種種批評及質疑，加上他作為立法會議員的身

份，令人懷疑他是要利用自身政治權力去影響法官判

決，嚴重損害了本港的司法獨立，以程度論不可同日而

語。然則，總是將法治掛在口邊的反對派特別是公民黨

議員，理應立即譴責何俊仁的言論，並促請律政司司長

研究依法懲治才是，何以至今仍是不發一詞？

當然，藐視法庭罪一般是指在案件審訊期間，若法庭

頒令指出審訊過程中某些情節、人名不准報道，而報紙

及社會人士又不執行命令，他們就可能觸犯罪行。但現

在案件已審結，理應不存在藐視法庭罪的問題。然而，

這次事件的關鍵不在於何俊仁有否干犯藐視法庭罪，而

是何俊仁以及反對派如何看待法治，如何看待社會對法

庭判決的議論。法治固然是重要，但法官始終不是上

帝，不可能永遠正確，如果法官的判案社會都不能討

論，變相是令錯誤不斷擴大。因此，在大部分普通法國

家，近幾十年都相繼修訂了藐視法庭罪，對關係公眾利

益等情況作出豁免，目的就是讓社會發揮糾錯機制。但

何俊仁之流的反對派，過去對於社會批評法庭判決，動

輒就提出所謂藐視法庭罪，要外界「收聲」，而現在他

自己又批評起法庭判決來。

煽動「司法霸權」歪風 製造寒蟬效應

法律首要講的是法律面前人人平等，一視同仁。然

而，反對派在梁愛詩及何俊仁言論上卻出現明顯的雙重

標準。梁愛詩不過是就法制表達了一些觀點，善意提醒

本港法官應了解「一國」原則，理解內地的大陸法系

統，不能只以普通法原則去理解《基本法》。她的說法

反對派可以不認同，大可理性討論，有必要立即展開圍

攻，並發動其喉舌肆意抹黑醜化，甚至要在立法會上進

行「公審」嗎？這是理性討論法律問題的態度嗎？更令

人側目的是，何俊仁公然否定終審法院的判決，並且表

示公道自在人心，意思就是質疑法庭判決與民意相違。

以本質論，梁愛詩的言論是提點，何俊仁卻是否定；梁

愛詩針對的是司法制度，何俊仁卻是針對個別案件及向

法官發炮，究竟誰才是損害香港的法治及司法獨立，不

是一目了然嗎？反對派對於兩人言論迥然不同的態度，

正顯示他們重視的不是法治，而是政治。

法治是本港珍而重之的核心價值，但法治不等於是

「司法獨大」，更不是「法官治港」。然而，近年反對派

不斷在社會上煽動「司法霸權」的歪風。這體現在幾個

方面：一是鼓吹法官判案不須理

會「一國」原則，並且以普通法

原則去解讀《基本法》，結果屢屢出

現與《基本法》原意相違的判決，根源正是法官未有正

確理解《基本法》和「一國」主權的原則，未有認清香

港特區與中央政府的從屬關係。因此，梁愛詩提出法官

應認識內地法制，絕對是有的放矢。二是反對派不斷利

用司法介入行政，將本屬於行政範疇的政策帶到法庭解

決，濫用法援及司法覆核進行政治狙擊，最明顯的例子

正是公民黨發動為「雙非」嬰兒取得居港權、阻停港珠

澳大橋及外傭爭取居港權的三大官司。三是製造「寒蟬

效應」，每當社會對於法庭一些不合理案件判決作出評

論時，反對派都是不問情理立即祭出司法獨立的棒子，

打擊批評聲音，就如梁愛詩不過是提出意見，已經被窮

追不捨；公民黨更多次引用過時的藐視法庭罪來恫嚇市

民不要討論案件，甚至連《基本法》列明的人大釋法權

力，也被反對派肆意妖魔化。

反對派在社會上煽動起「司法霸權」的歪風，主要

是為了政治服務。當法庭的判決有利他們，就不容許

社會置喙，當判決不符合他們的意願時，就隨意加以

批評，這說明法治不過是他們進行政治操作的工具。

胡適曾說過「歷史不過是任人打扮的小姑娘」。在反

對派心目中，法治也不過是任他們打扮的小姑娘，當

法治可以成為他們打擊政府施政的武器時，法治就是

神聖不可侵犯；但當判決與他們意願相違時，就是

「社會自有公論」。他們究竟是捍衛法治還是搞政治，

相信「社會自有公論」。

梁愛詩就 本港司法制度發表意見，被反對派群起而攻之，指責是損害司法獨立；但當何俊

仁公然批評及否定終審法院判決時，反對派卻無一字批評，充分暴露出反對派在司法獨立上的

虛偽及雙重標準。判決有利自己時，就不容外界置喙；判決不符合意願時，就說三道四。然

而，法官不是上帝，不可能永遠正確，如果法官的判決社會都不能討論，變相令法庭失去了糾

錯的機會，假如出現一些不符社會利益以及《基本法》精神的判決，對社會將造成極大損害。

近年反對派不斷在社會上煽動「司法霸權」的歪風，法官一言而為天下法，司法甚至已成為反

對派狙擊政府的武器。究竟誰才是破壞司法獨立，相信社會自有公論。

只許何俊仁批評判決 不許梁愛詩講話 是何道理？ 來
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搵茂波克儉祭旗
反對派未得逞

「人民力量」立法會議員黃毓民昨日提出無約束力
動議，要求立法會通過對陳茂波和吳克儉的不信任動
議。他在發言時稱，陳茂波於7月上任後，傳媒揭發其
曾任職董事的公司在大角咀「經營 房」及「以稅務
手法避過繳交數十萬元利得稅」，再被傳媒指他在10月
2日醉駕；吳克儉則硬推「洗腦」國民教育科，引起公
眾強烈反感，約12萬人包圍政府總部，稱二人的「所
作所為」令社會譁然，並造成社會分化，要求立法會
通過對兩人的不信任動議。

提不信任動議追殺
就有關動議，各反對派陣營中人一窩蜂表示支持。

公民黨黨魁梁家傑稱，根據香港大學民意研究計劃日
前公布的調查顯示，兩名局長的民望淨值均為負數，
「是政府的負資產」，失去了市民信任，質疑他們如何
繼續推動政策。自由黨榮譽主席田北俊則聲言，要吳
克儉一人承擔推行國民教育科的責任並不公平，但就
認為陳茂波在解釋「 房事件」時前後矛盾，且至今
仍未清晰交代，令人難以接受，該黨考慮到議案主要
針對陳茂波後決定投贊成票。

葉國謙批未審先判
民建聯立法會黨團召集人葉國謙在發言時強調，他

們無法接受單憑個別傳媒的偏頗甚至失實的報道去
「未審先判」：陳茂波已多次解釋有關的「 房事
件」，並已承諾任內不會參與香港物業市場，相信對方
在履行其承諾後，可挽回市民的信任；吳克儉已盡力
處理了國民教育的爭議，並承擔了自己需要承擔的責
任，而立法會早前已否決了要求吳克儉下台的議案，
風波應告一段落，反對派是次的動議，明顯只是想打
擊政府施政，是「對人不對事」，故民建聯反對議案。
金融界議員吳亮星坦言，「我雖然看不到他們在這

段時間有甚麼重大政績，但同時亦不見得他們有重大
的失誤，導致本會(議員)要去到投不信任票的地步」，
並認為在今屆政府上任短短數個月內，實難以評論
陳、吳兩人的功過，需要有足夠時間才能給予適當的
評價，故反對議案。

陳茂波：廉潔奉公
陳茂波在回應議員發言表示會虛心聆聽批評：「我

人生的下半場是以服務社會為主軸，發展局局長的工
作非常重要⋯⋯和巿民生活息息相關，亦都是巿民十
分關注的課題，我不時提醒我自己要虛心聆聽，勇於
任事，廉潔奉公，全心全意全力做好我的工作。」

吳克儉：虛心學習

吳克儉亦衷心感謝所有發言議員對他的支持、批
評、諒解，表示自己會經一事長一智，日後緊密和業
界溝通工作。「我會繼續虛心學習聆聽，努力工作，
用表現爭取大家的信心。」

曾德成讚盡忠職守
曾德成在發言時則強調，政府絕對明白市民大眾對

政治委任官員的行為操守的期望，但在未有充分根據
就向兩名局長提出不信任動議，既抹煞了兩位局長為
推動教育及發展工作的努力，更有欠公允。他讚揚兩
人自上任以來，全心全意投入工作，盡忠職守，遵從
法律，廉潔奉公，「他們以至家人都承受了很大壓
力，而仍能夠冷靜應對，堅持努力⋯⋯他們幾個月來
的表現，表明是抱有一顆為市民大眾服務的心而接受
任命，而且都明白市民對他們的行為和操守的期望，
實在值得更公道的評價」。

有所作為贏取信任
他續說，今屆政府問責團隊都「齊心一意撐香港」，

希望有所作為，並已推出了多項回應社會訴求和改善
民生措施，「大家有目共睹」，而問責團隊一定會繼續
虛心聆聽議員和市民的意見，努力與各方面保持理性
的討論，繼續以實際行動，贏取市民更大信任。

美報告評「兩制」 港府批無根據
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府昨晚

深夜發表聲明，批評美國國會美中經濟與安全審
議委員會2012年報告中有關香港的部分，批評報
告「就香港『一國兩制』的持續實施所表達的關
注是毫無根據的」。
特區政府發言人昨晚深夜在回應中強調，自香

港特區成立以來，香港成功落實「一國兩制」的
政策方針，並根據《基本法》一直享有高度自
治，繼續日常有效運作的模式，秉持其法治、自
由、人權和獨立司法制度及自由社會，繼續發
展；香港人繼續享有在《基本法》保障下的基本
權利；特區政府致力保障言論和新聞自由，遊行
及和平集會的自由和權利亦受到《基本法》及
《香港人權法案條例》保障。

發言人說，在「一國兩制」的原則下，香港在
施行戰略貿易管制制度方面享有自主權，並一直
認真及嚴格地執行有關管制措施，與包括美國等
主要貿易夥伴，就有可疑的貨運保持緊密合作。
發言人又強調，特區政府不贊同報告中重提應

制定「美國——香港政策法」，「按照《基本法》
落實『一國兩制』是我們特區處理的內部事務，
我們希望外國政府和國會尊重這個事實」。

國教無指令 新政聽民意
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）自今屆特區

政府上任後，各反對派政黨及政團對特首梁振

英以至各管治團隊成員窮追猛打。在昨日立法

會大會上，有反對派議員對發展局局長陳茂波

及教育局局長吳克儉提出不信任動議，稱前者

被揭發其曾任職董事的公司「經營 房」，又

涉嫌酒後駕駛等，後者則「硬推」德育及國民

教育科，「引起公眾強烈反感」，要求吳陳兩

人下台。署理政務司司長曾德成在回應時強

調，吳、陳二人一直盡忠職守，遵從法律，廉

潔奉公，外間針對他們作出的指控實為不實之

詞。建制派議員在發言時亦批評反對派「對人

不對事」。最後，有關的不信任動議在分組點

票被否決。

■吳克儉與

陳茂波在會

議廳內互相

握手打氣。

彭子文 攝

■曾德成讚揚陳、吳二人

盡忠職守，遵從法律，廉

潔奉公。 彭子文 攝

■葉國謙強調無法接受單

憑傳媒偏頗甚至失實的報

道「未審先判」。彭子文 攝

■黃毓民（左

一）昨日在立

法會提出對陳

茂波及吳克儉

的 不 信 任 動

議。

梁祖彝 攝


